
中国海洋石油有限公司26日宣布，于当日6时完成收购加拿
大尼克森公司，收购总对价约151亿美元。这是中国企业成功完
成的最大一笔海外并购。

记者26日就这笔收购的相关热点采访了中国海洋石油总公司
总经理、中国海洋石油有限公司副董事长杨华以及业内人士。

新闻
背景

据新华社北京 2 月 26 日电（记者 朱
诸 安蓓）中国海洋石油有限公司 26 日宣
布，中海油完成收购加拿大尼克森公司的
交易。

该笔收购历时 7个月，其间一波三折，最
终顺利通过加拿大、中国和美国等政府及相
关审批机构的批准。

2012年7月23日，中海油宣布，将分别以每
股27.5美元和26加元的价格现金收购加拿大尼
克森公司所有流通中的普通股和优先股，交易总
价为151亿美元。并于8月29日向加拿大政府提
交收购申请。

2012 年 9 月 20 日，尼克森公司召开股东
大会，99%的普通股持有人和87%的优先股持
有人赞成并批准该项收购协议。同日，加拿
大法院批准该项协议。

2012 年 12 月 8 日，中海油宣布收到加拿
大工业部通知，收购申请获得加拿大工业部
批准。

2013 年 1 月 18 日，中国国家发展改革委
宣布，已于2012年12月批准中海油整体收购
加拿大尼克森公司。

2013 年 2 月 12 日，美国外国投资委员会
正式批准中海油对尼克森公司位于美国墨西
哥湾资产的收购建议。

中海油
收购尼克森历程

财经聚焦财经聚焦

这笔收购价值如何？
杨华说，中海油和尼克森资产互补，

能形成绝佳的战略配合。通过收购，中海
油证实储量可增加30%，产量将增加20%
以上；中海油还将战略性进入海上油气富
集盆地（如英国北海）和新兴页岩气盆地，
同时巩固其在加拿大油砂、墨西哥湾和尼
日利亚海上地区现有地位，公司油气资源
配置更趋均衡。

他说，尼克森超过90%的储量位于稳
定的经合组织国家，财政制度具有吸引
力，其资产组合的地缘政治风险较低。

这笔收购值不值？
收购交易总对价约 151 亿美元，并

维持尼克森现有 43 亿美元债务。每股
27.50 美元的报价比尼克森 2012 年 7 月
20日的收盘价溢价61%。

杨华说，报价综合了对尼克森股价
的长期跟踪分析及对其净资产价值的
判断，合理并具竞争力。

尼克森股价在 2008 年曾达到 40.99
美元的高位，近年来由于经营管理不善，
股价大幅下降，至 2012 年 6 月，已跌至
14.63美元低位，低于净资产价值约40%。

“中海油坚持价值驱动的并购战

略，在立足于中国海域的同时，遵循谨
慎的并购战略，从资源、回报和风险三
方面考虑海外发展。”杨华说。

收购成功经验是什么？
2005年中海油发起185亿美元竞购

美国优尼科石油公司，最终因竞争对手
雪佛龙公司提价、美国国会反对和美国
外国投资委员会阻挠而放弃。

中国石油大学专家王震说，金融危
机爆发以来，美欧为危机困扰，中国成
为世界第二大经济体，为这笔收购成功
创造良好的宏观环境。

杨华说，早在2005年中海油就开始
将尼克森作为主要战略收购对象长期跟
踪。2011 年中海油以 21 亿美元收购加
拿大OPTI公司，与持股65%的尼克森成
为合作伙伴，为整体收购打下良好基础。

王震说，我国企业迟早会进入西方进行
这样规模的收购，但中海油能首先成功，与
其30多年对外合作打造的管理理念、现代企
业制度和国际化形象密不可分。此外，与收
购优尼科时相比，中海油内部高层意见更统
一，行动坚定，战略得当。

对全球能源市场有何影响？
王震说，这笔收购成功标志着实施

“走出去”战略近20年后，我国石油企业
的跨国经营步入新阶段，由单纯资源导向
的国家公司向具有投资属性的国有跨国
公司转变。

他说，在西方发达市场经济体制中，资
源国政府有完善的法律体系、严苛的劳工与
服务提供商准入条件，工业基础雄厚，高技
能员工供给充分。在这种经营环境下，我国
石油企业与跨国石油公司是完全意义的同
台竞技。

国务院发展研究中心对外经济部部
长隆国强说，我国石油企业海外并购不是
为资源而资源，获得盈利才是可持续发展
的前提。企业自身壮大，贸易能力提高，
对国际市场影响力增强，国家能源保障也
将提升。

收购成功后面临哪些挑战？
“收购成功是万里长征迈出第一步。”

王震说，我国石油企业进入西方市场面临
商务运作能力、海外社会责任、国际化管理
能力以及国际化人才等挑战。

杨华说，中海油面临的挑战有公司接
管后如何正常运转；如何在保证项目投
资、资产增值和发展的同时，实现有效控
制。其中理念和文化的融合尤为关键。

中海油计划通过在卡尔加里设立总
部，建立北美和中美洲运营平台，负责管
理尼克森现有资产以及中海油在加拿大、
美国和加勒比海地区的资产。

中海油收购尼克森
五大看点

新华社记者 安蓓朱诸

B股市场的前世今生
1992年 2月 21日，首只人民币特种股票

电真空 B 问世，开启了 B 股市场这一资本项
目管制之下的“资本市场对外开放窗口”。

在此后的数年间，B 股市场的确在吸引
海外资本方面发挥过特殊的作用。然而，伴
随大量内地企业登陆以香港为代表的境外
市场，B股市场风光不再。

自 2004 年京东方 B 上市之后，B 股市场
融资功能基本丧失。截至目前，不计算暂停
交易的 ST 轻骑 B，沪深两市共有 106 只 B
股。而按照 2013 年 2 月 22 日上海证券交易
所的数据，沪市B股流通市值为859.83亿元，
仅为同期沪市A股的0.63%；当天沪市B股总
成交金额为 4.23亿元，占当日沪市总成交量
的比例不足0.5%。

国开证券首席策略分析师李世彤表
示，与迅速扩容的 A 股市场相比，被边缘
化的 B 股渐成嚼之无味、弃之可惜的“鸡
肋”。

沪深 B 股以美元或港币为清算货币，
这一机制限制了更多投资者的进入。对境
内居民开放之后，外资的逐步撤离使得 B
股市场成了本土投资者一场应者寥寥的

“自娱自乐”。而参与者寡、流动性差的恶
性循环，甚至令 B 股成为一些专家眼中的

“僵尸市场”。
如 今 ，随 着 中 集 B 成 功 变 身 H 股 ，

“ 转 板 ”成 为 摆 在 B 股 面 前 一 条 可 行 的

出路。

“转板”预期提供想象空间
2012年末，“转板”预期甚至直接推动B股

上演了一波有史以来最抢眼的“转板行情”。
2012年 12月 14日，上证 B指录得 2.36%

的较大涨幅，并由此拉开了“十五连阳”的凌
厉升势。震荡上行的态势在 2013 年新春伊
始得以延续，直至 2月 18日上摸 288.09点的
阶段新高，不足40个交易日上证B指累计涨
幅接近三成。

一度被视为“鸡肋”的B股市场，似乎转
眼之间成了一场值得期待的“盛宴”。

投资者对 B 股的狂热，并非没有来由。
早在去年 8 月，港交所高层就曾公开表示，

“张开双臂欢迎 B 股转板 H 股”。在转板预
期推动下，万科B的股价岁末年初从12元附
近一路狂奔至17元以上。

而作为解决 B 股市场的另一条路径设
计，“B转A”更给予投资者巨大的想象空间。

目前，沪深两市 85家“A＋B”公司中，除
万科B、海航B外，其余B股价格均低于相应
A 股，平均折价率达到 38%。其中最高的中
纺B较S中纺机折价约七成。

这意味着，一旦“B转A”成行，投资者持
有的B股股票将有较大的上行空间。

事实上，无论是“B 转 H”还是“B 转 A”，
都已经初获进展。继去年末中集B成功转至
H 股后，今年 2 月 18 日 B 股龙头公司万科发
布公告称，公司B股转H股的申请已经获得
证监会及港交所受理。

东电 B 则于近日宣布，第一大股东浙能
电力股份有限公司拟以换股吸收合并方式
合并公司并在上海证券交易所上市，从而实
现浙能集团电力主业在 A 股市场的整体上
市。吸收合并完成后，东电B股将注销退市。

转轨之路或非一帆风顺
不过，在许多市场人士眼中，“B转H”之

路或许不像看起来那么美。
国开证券首席策略分析师李世彤表示，

B 股市场上绩优企业的持股多为外资，且绝
大多数企业并未发行 H 股，因而不存在 BH
折价或溢价的问题，其“B 转 H”的方案较易
获得通过。但就整体而言，完全转板的难度
非常大。

港交所方面也表示，“B 转 H”的大前提
是整个过程需符合相关的上市条例。而按

照一些投行机构的估计，百余只B股中符合
转板条件的仅有40余只。

首单“B 转 A”赢得的也并非一片叫好
声。大股东吸收合并预案发布之后，东电 B
连续三个交易日封于涨停位置，指责之声也
接踵而至。

有市场人士分析认为，这一方案在换
股时采用净资产折价，上市时按照市盈率
折价，前低后高导致原 B 股投资者质疑其
利益受到损害。此外，东电 B 复牌后连续
涨停，导致以保护投资者为初衷的现金选
择权形同虚设。

沪深两市 80余家“A＋B”公司的转轨同
样面临困扰。李世彤分析认为，上述公司中
折价率偏低甚至溢价的普遍市盈率较低，而
折价率偏高的，则多数为微利甚至亏损企
业。从这个角度而言，即使“B转A”得以顺利
实现，公司未来的盈利状况也并不乐观。另
外，不排除部分公司存在转板失败而退市的
可能。

一些市场人士表示，无论采用哪种模式
解决B股市场的历史遗漏问题，都必须遵循
几大原则，即对 A 股的负面影响降至最低，
最大限度保证B股股东利益，且不制造新的
历史遗留问题。

如此看来，曾经的“鸡肋”并不能轻易地变
成一场诱人“盛宴”。要为B股选择一个完美的
来世，市场参与各方仍需更加智慧、更加审慎。

据新华社上海2月26日电

河南开始严查
假冒伪劣农资
红盾护农行动昨启动

本报讯（记者 宋建巧 通讯员 张栋）省工
商局昨日召开“中原红盾护农行动”视频会
议，正式启动针对农资经营违法行为的严打
行动。

据悉，今年的护农行动，将重点做好春
耕、夏收和秋冬种三个关键时期的农资市场
监管工作。通过“打假冒、保春耕”、“打假
冒、保三夏”和“打假冒、保秋冬种”三次专
项执法行动，严厉查处各种农资经营中的违
法行为。行动中着重查处销售掺杂使假、以
次充好、有效含量不足等假冒伪劣农资的违
法行为；虚假标识、标识不清、虚假宣传等违
法行为；“傍名牌”、侵犯他人注册商标专用
权等违法行为。并将围绕重点地区、重点市
场、重点品种，加强对农资违法案件的查办
督办力度，依法查处一批大案要案，形成震
慑力，以促进农村市场秩序和农资市场的繁
荣和稳定。

我省生活必需品
上周近六成价跌
本报讯（记者 成燕）记者昨日从省商务厅获

悉，上周我省生活必需品市场货源充足、运行平稳,
受节日效应逐渐淡去影响，近六成商品价格下
降。重点监测的 60 种商品中 16 种价格上涨占
26.7%，9 种价格持平占 15%，35 种价格下降占
58.3%。分大类看，粮食、禽类、水产品、奶制品价
格略有上涨，桶装食用油、食盐价格保持稳定，猪
肉、鸡蛋、蔬菜、水果、食糖价格小幅走低。

粮食零售价小幅走高。上周我省粮食零售价
较前一周上涨 0.18%。目前我省粮食市场供应充
足，预计短期内我省粮价将在现有价位震荡运行。

桶装食用油零售价保持稳定。上周我省桶装食用
油零售价与前一周持平。节后食用油需求减弱、消费
趋淡，预计后期我省食用油价格将弱势运行。

猪肉零售价小幅回落。上周我省猪肉零售价
较前一周下降 1.28%。受节后猪肉需求量下降的
影响，预计后期我省猪肉价格将继续回落。

禽蛋零售价涨跌各异。上周我省白条鸡零售价
较前一周上涨 0.86%；鸡蛋零售价较前一周下降
1.59%。目前我省鸡蛋供应量充足，受消费需求减弱
的影响，预计后期我省鸡蛋价格将继续回落。

蔬菜批发价大幅回落。受天气晴好、气温回升
的影响，上周我省蔬菜批发价较前一周下降
10.93%。随着气温回升，春季蔬菜将大量上市，预计
后期我省蔬菜批发价将步入季节性回落区间。

水产品批发价小幅走高。上周我省水产品批
发价较前一周上涨0.95%。其中淡水鱼中的鲢鱼、
鲫鱼环比分别上涨6.12%、6.25%。预计后期我省水
产品批发价将在现有价位震荡运行。

水果批发价小幅走低。上周我省水果批发价
较前一周下降 2.01%。其中梨、苹果环比分别下
降 12.94%、2.58%，香蕉、葡萄、西瓜环比分别上涨
6.34%、4.76%、2.31%。预计后期我省水果批发价
将弱势运行。

食糖零售价小幅走低，食盐零售价保持稳定，奶
制品零售价小幅走高。上周我省食糖零售价环比
下降 0.33%，食盐零售价与前一周持平，奶制品零
售价环比上涨0.4%。

绿城早餐悄然涨价
本报讯（记者 王影）春节过后，早餐店以及

摊点陆续恢复营业，不少细心的郑州市民纷纷察
觉到，各类早点价格悄然普涨：一个茶叶蛋 1.5
元，一碗胡辣汤5元，一个炸菜角1元……不少摊
主反映，早餐提价是面粉、房租等成本提高所致。

“楼下菜角涨价了。”家住天明路的小陈下
楼买早点，发现他常吃的炸菜角涨了 5 毛钱，
卖到 1 元。“前几天早上都没人卖早点，总算等
到有早点吃了，没想到价格也上去了，摊主说
是原材料涨价了。”小陈说。同时，网友“梦痴
狂人”在郑州论坛上“吐槽”引发郑州市民的热
议：“作为郑州市民的主要早餐，胡辣汤物美价
廉，在两年前还是 2~3 元一碗，现在却涨到了
五元。”

对于早餐涨价原因，记者走访市场了解到，多
数摊点老板都提到成本上涨压力。“面粉从年前就涨
了啊，人工费什么都涨，我们不涨价就赔本了。”一家
早点摊老板如是说。另外，不少摊主还反映，除了面
粉，年后的房租等成本都有不同程度增加。

接送保姆走俏市场
本报讯（记者 王影）开学在即，接送孩子上学

成为家长的头等大事，郑州一些上班族到家政公
司寻找“接送保姆”，每小时30元的“接送保姆”开
始走俏家政市场，成为紧俏的新型工种。

“家长的下班时间是 5 点半，孩子的放学时
间是 5点，近 1个小时的时间差，让孩子的接送成
了问题。”陈女士和丈夫均在事业单位上班，上幼
儿园的儿子却无人接送，他们来到家政服务中心
寻找“接送保姆”。“前半年，为了接送孩子，常常
把自己搞得焦头烂额，最后工作和孩子都没有照
顾好，现在找专人接送小孩上学、放学，挺方便
的。”陈女士对“接送保姆”赞不绝口。

记者在北环路与文化路的一家家政公司采访
时看到，不时有客户电话预约“接送保姆”或咨询相
关事宜。工作人员介绍，由于家长都是上班族，孩
子无人照料，而雇用长期保姆费用相对较高，钟点
工中接送孩子业务成为近年新型的工种，时值新学
期开学前夕，“接送保姆”一时也成了紧缺工种，“接
送保姆”按小时结算，每小时 30 元，每月平均有
1500元左右的收入。“接送的主要是幼儿园小朋友
和小学低年级学生，而‘接送保姆’主要是一些失业
人员，还有的是退休人员。”工作人员补充道。

B股：昔日“鸡肋”能否变成“盛宴”？
新华社记者 潘清

推出首单“B转A”预案之后，东电B连续三个交易日封于涨停。而在此之前，
“转板”预期曾推动沪深B指创出“十五连阳”的惊人纪录。

多年来备受冷落的B股市场，如今回到了中国股市的聚光灯下。曾经的“鸡
肋”，果真会如投资者们所期盼的那样，变成一场诱人的“盛宴”么？

三全拟收购美国
亨氏龙凤食品股权

本报讯（记者赵文静）记者昨日获悉，三全食品
公司发布公告将收购美国亨氏龙凤食品股权。

三全食品发布公告称，公司已与美国亨氏集
团有关方面签订了收购龙凤食品的股权意向性
框架协议，拟收购其直接或间接持有的各龙凤实
体企业(上海龙凤、浙江龙凤、成都龙凤、天津龙
凤)全部股权。收购资金来源为公司自有资金，收
购价格尚待进一步协商。据郑州三全食品股份
有限公司董事长陈南介绍，目前仅是意向性框架
协议，接下来还会就收购细节签订全面的框架协
议及正式收购协议。

目前，我国速冻食品行业有四家龙头企业，
分别为三全、思念、湾仔码头和龙凤。龙凤食品
1977 年成立于台湾，1992 年进入大陆，曾是国内
速冻产品领导品牌，后快速滑落至第四，2004 年
被亨氏收购。“龙凤食品在华东、西南、京津地区
的影响力很大，渠道上与三全互补。”三全食品股
份有限公司有关负责人表示，收购龙凤将进一步
增强三全的战略优势和竞争力。

2月26日，在石家庄火车站，一位旅客在安
装了售票满意度测评器的窗口前买票。

日前，石家庄火车站在每个人工售票窗口
前，安装一台售票满意度测评器，让旅客为售票
员的售票服务“打分”。据了解，每个满意度测评
服务器都连接着窗口售票员的个人服务数据
库。车站会根据旅客的评价结果对每个售票员
的工作进行综合测评。 新华社发

我国逐步降低
荧光灯含汞量

新华社北京 2 月 26 日电（记者 徐博 刘
菊花）工信部、科技部、环境保护部近日联合
制订了《中国逐步降低荧光灯含汞量路线
图》，提出到 2014 年底，力争全面淘汰液汞生
产工艺。

工信部26日发布消息称，《路线图》围绕荧
光灯产品及其制造过程低汞化目标，以减汞技
术创新为基础，淘汰落后生产工艺与推广应用
先进低汞技术相结合，加强政策标准引导，充分
发挥市场机制作用，分阶段逐步降低荧光灯产
品含汞量。

《路线图》提出，对国内生产的功率不超过
60 瓦的普通照明用荧光灯，从 2013 年到 2015
年分三个阶段逐步降低其含汞量，力争实现
50%以上的产品含汞量不超过同阶段目标值。

预计到2014年底，力争全面淘汰液汞生产
工艺。通过淘汰液汞工艺，生产过程中汞排放
量比2010年减少约50%。到2015年，单只荧光
灯产品平均含汞量比 2010年减少约 80%，一半
以上的荧光灯含汞量低于1毫克。

工信部称，目前，我国已研发成功含汞量不
超过0.5毫克的小功率紧凑型荧光灯；含汞量不
超过1.5毫克的紧凑型荧光灯增长迅速，已占总
产量的 30%左右，为加快减少荧光灯含汞量提
供了坚实的技术基础。
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